
1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE COMPISP – 01/2024 

   

 

 

Pauta:  

1 – Construção do calendário de reunião de 2024;  

2 – Proposta de modelo de reuniões de COMPISP 2024; 

    

 

Participantes de Governo: Daniel Almeida (Conselheiro suplente representante de SMDHC), 

João Paulo (Conselheiro titular, representante de SMADS); Wilma (Conselheira suplente, 

representante de SMADS), Simone Cândido (Conselheira titular, representante de SEHAB), 

Catherine R. M. Espinoza (Conselheira titular, representante de SMS), Roseli Allemann, 

(Conselheira suplente, representante de SVMA), Milena Cristina (Coordenadora de COPIND), 

Éllida Pankararé (Assessora de COPIND), Ellen Souza (Assessora de CPDDH), Sara Furtado 

(Assessora de CPDDH), Lígia Agueiro (Assessora de CPDDH), Bianca Alcantara (Estagiária de 

DPS). 

   
 

Participantes de Sociedade Civil: Avani Florentino (presidente do Conselho e representante 

da etnia Fulni-ô), Maria (vice-presidente do Conselho e representante da Guarani do Jaraguá), 

Yrádzu - Gilson de Souza (Conselheiro titular da etnia Kariri-xocó), Pedro Henrique 

(Conselheiro suplente da etnia Pankararé), Clarice da Silva (Conselheira titular da etnia 

Pankararu), Ivone da Conceição (Conselheira suplente da etnia Pankararu), Mirinju 

(Conselheiro titular da etnia Guarani - Yyrexakã). 

   
 

Participantes Organizações Social/ouvintes:  

Denilza Kaimbé, Rodrigo, Deilson, Kilvane (da etnia Pankararu), Filipe Santoro e Gabriele 

(Observatório de SMADS), Douglas (CCInter).   

 

 
  

Às 13h45min do dia 23 do mês de janeiro do ano de 2024, foi iniciada a primeira reunião 

ordinária de COMPISP. 

 

Informativos gerais: 

Avani Fulni-ô começou abrindo a reunião se apresentando em seguida passou informações 

que irá participar do projeto “VAI”, que irá fornecer oficina para aldeia Kurucutu. 

E que o agosto indígena, seja em um lugar com ampla visibilidade e acesso ao público. 

Que o Doutor Marcos que atende a comunidade indígena quer realizar uma reunião de 

modo online para apresentar o seu projeto, que realizou após um levantamento da FAPIB 

(Frente de Apoio aos Povos Indígenas do Brasil). 

 



Deniza Kaimbé fez informes de convites que recebeu de outras prefeituras e ações que 

realizará, convidando a todxs para acompanhar. 

 

Informativos da Coordenação de Povos Indígenas: 

DPS e COPIND estão em articulação com a equipe de CEPISP, para realizar a aproximação e 

acompanhar as pautas de forma conjunta. 

Milena informa que o prazo para publicação da Ata será até dia 07/02/2024, seguindo a 

orientação de DPS e do Gabinete sobre os prazos. A mesma será enviada tanto no grupo de 

WhatsApp, quanto por e-mail, não havendo objeções, esta será envidada para D.O no dia 

estipulado acima, com o conteúdo abaixo. Não havendo objeções, será publicada a última 

versão. 

A Coordenação recebeu uma Emenda Parlamentar referente ao “Seminário de Transição e 

Povos Indígenas: Memória, verdade e reparação e não repetição” da Vereadora Silvia da 

Bancada Feminista, que será executada pela OSC Instituto de Políticas Relacionais.  

Inicialmente a articulação para os dois dias do seminário está previsto para o mês de julho, 

ficando a cargo de a Coordenação passar as informações para o COMPISP, grupo multiétnico 

e demais interessados na pauta à medida que o processo suceder. 

Também foi informado pela Coordenação que a rubrica (LOA 24) ainda não identificada para 

as coordenações e sairá em Diário Oficial quando for liberada.  

Informa que tanto o “Dia dos Povos Indígenas” em abril, quanto o “Dia Internacional de 

Povos Indígenas” em agosto estão no calendário do município, logo fica sob a 

responsabilidade de cada Secretaria Municipal acompanhar este calendário visando os 

direitos dos povos originários. 

Nesse sentido, há a previsão de atividades a serem realizadas pela Coordenação nessa 

agenda assim como ocorrido em 2023, ressaltando que toda e qualquer atividade de 

COPIND em 2024 deverá ser validada pelo Gabinete. 

Foi informado ainda que o ano de 2024 não haverá mais o transporte de carro para a 

locomoção dos conselheiros até o local da reunião, visto que em 2023 essa articulação 

seguiu com aval do Gabinete, cientizando ao conselho que no ano seguinte seria solicitado o 

bilhete único para os conselheiros, assim como ocorre para os demais colegiados de 

SMDHC, visto que foi solicitado uma rubrica para a compra de bilhetes únicos para ser 

usados exclusivamente para ir até o local que ocorrerão as reuniões ordinárias de COMPISP 

em 2024. 

Nesse sentido, foi indicado esse tema com pauta a ser deliberada, propondo que as 

reuniões ordinárias passassem a ser híbrida (presencial e online) para garantir presença 

tanto do colegiado (sociedade civil e governo), mas também para quaisquer interessados na 

pauta, visto que este conselho tem o caráter participativo, ou seja, deve garantir que 

quaisquer pessoas possam participar (presencial e online). A pauta foi incorporada para 

discussão e votação. 

Foi informado aos conselheiros que já está sendo analisada a questão das cestas básicas, 

que foi levantada pela Maria Ara Poty em 2023, sobre a revisão de itens que é composto nas 

cestas básicas que são doadas para as comunidades.  

Ficando acordado com os conselheiros que haverá uma reunião dia 06/02 as 15h00, de 

modo online com a SESANA e as comunidades para dialogar sobre a disponibilidade dos 



itens que comporão a cesta para todos os destinatários, itens esses que serão instruídos 

pela equipe técnica da área. Logo foi solicitada pela Coordenação que os responsáveis pelo 

recebimento das cestas estejam presentes no dia da reunião. 

Foi passada a orientação de Cidade Solidária sobre como será as entregas (até segunda 

ordem por conta do aumento de iniciativas inscritas no cadastro de recebimento de cestas), 

foi acordado a entrega mensal as comunidades, que não estarão no “plano de entrega” 

geral de Cidade Solidária, plano este que não garante a entrega mensal para os novos 

inscritos. No entanto, as entregas para as comunidades já indicadas pela Coordenação 

seguirão mensalmente, bem como com a quantidade já estabelecida, ficando a cargo de 

Cidade Solidária realizar quaisquer tratativas nesses sentidos. 

Seguindo os informativos de COPIND, foi dialogado sobre o acompanhamento das sessões 

de mediação junto ao GABICONCI (demanda da T.I Tenondé Porã) e que será realizada 

reunião junto à comunidade local para dialogar sobre as questões nutricionais do território. 

Guilherme (SMC) pediu para justificar sua ausência, visto que o mesmo está de férias, mas 

acompanhará o contido em Ata. 

SME informou que as conselheiras (titular e suplente) não fazem mais parte do setor e que 

serão indicados novos representantes, articulação que segue curso pela equipe de DPS. 

Nesse sentido, foi indicado o tema com pauta a ser deliberada, propondo-os horários para 

serem realizadas as reuniões ordinárias a partir das 9h00, sendo levantado pela COPIND que 

esse horário seria muito cedo para as comunidades indígenas que moram em contexto de 

aldeia se deslocar em destino ao local da reunião. Em consenso com todos os conselheiros, 

foi decido que as reuniões permaneceram no mesmo horário das 13h00 às 15h30. A pauta 

foi incorporada para discussão e votação. 

 

 

Pedro Pankararé solicitou mais informações sobre a realização do Grupo de trabalho de 

saúde Indígena junto a Conselheira de SMS, que tinha sido abordado na última reunião em 

2023. 

 

Catherine Russo: passou a informação para os conselheiros que para ser realizado o Grupo 

de Saúde Indígena é preciso elaborar e enviar Ofício de COMPISP, para que possa seguir 

com a criação do GT. O mesmo deverá ser enviado para DPS e COPIND via email, para que 

possa ser enviado para a Conselheira realizar as devidas tratativas. 

 

 

 

Item Nº1- Construção do calendário de reunião de 2024: Construção do calendário, foram 

definidas as datas das reuniões, com locais já definidos até o mês de março, iremos manter 

o mesmo modo do ano passado que será o modo híbrido. Com falta de algumas lideranças 

não conseguimos decidir os todos os locais. 

 

 

 

 



A Seguir calendário: 

 

CALENDÁRIO DE REUNIÃO ORDINÁRIA COMPISP - 2024 

Mês  Data  Local  

Janeiro 23/01/2024 SMHDC 

Fevereiro  27/02/2024 Aldeia Jaguaré TEKOA ITAWERA 

Março  26/03/2024 SMHDC 

Abril 30/04/2024 A DEFINIR  

Maio 28/05/2024 A DEFINIR 

Junho 25/06/2024 A DEFINIR  

Julho 30/07/2024 A DEFINIR 

Agosto 27/08/2024 SMDHC 

Setembro 24/09/2024 A DEFINIR 

Outubro 29/10/2024 A DEFINIR 

Novembro 26/10/2024 A DEFINIR  

Dezembro 17/12/2024 SMHDC 

 

 

Item Nº2 - Formato de reuniões ordinárias de COMPISP em 2024: 

Milena começa sugere que o formato da reunião que se mantenha em formato híbrido para 

quem não conseguir comparecer e para o público que deseja participar tanto presencial 

como online, sempre lembrando a importância de se manter nos dois formatos, para 

garantir presença tanto do colegiado (sociedade civil e governo), mas também para 

quaisquer interessados na pauta, visto que este conselho tem o caráter participativo deve 

garantir que quaisquer pessoas possam participar (presencial e online). A pauta foi 

incorporada para discussão e votação. Após a votação iniciar para todos os conselheiros, 

votaram e o resultado obtido foi que se manterá o formato híbrido e online. 

Em seguida a Vice-presidente Maria Ara Poty entrou com contra-argumento referente ao 

local onde ocorrera as reuniões - sugestão dada para que as reuniões ocorressem no 

auditório de SMDHC.  

Maria alega que as reuniões não podem ser somente na SMHDC, que devemos realizar as 

reuniões dentro das aldeias, informando que garantirá a infraestrutura necessária para a 

realização das reuniões ordinárias de COMPISP votada e acordada acima pelo colegiado. 

Foi   informado para os Conselheiros, que COPIND apoia a questão de realizarmos as 

reuniões nas aldeias, no entanto ressaltamos a importância dos locais que forem realizados 

as reuniões que venham atender todas as orientações de DPS.  Para que seja possível 

realizar a reunião online para aqueles que não conseguirem comparecer de forma 

presencial, possam ter acesso de modo online.  

A questão mais levantada foi que a reunião tem que ser de livre acesso para todos que 

queiram participar dos dois formatos. Articulando com os conselheiros foi aberto para 

votação onde foi decido que será mantido o formato ITINERANTE (SMDHC e T.I Jaraguá na 

Tekoa Itawera).  



Foi levantada a hipótese de ser feita a reunião na aldeia na T.I Tenondé Porã - Tekoa a 

definir, no entanto neste momento não os conselheiros desse território não estavam 

presentes, para verificarmos se a aldeia tem disponibilidade para receber COMPISP de 

acordo com todas as orientações de DPS para que seja realizada a reunião. 

Foi acordado que na próxima reunião de COMPISP será dialogado sobre essa pauta. 

Ficando acordo que as reuniões ficaram de forma hibrida, e será realizada de acordo com o 

calendário. Sendo a segunda reunião Ordinária no dia 27/02/2024 na aldeia do Jaguaré 

TEKOA-ITAWERA, sendo ressaltado que qualquer pessoa poderá participar no formato 

híbrido e online. 

Maria Ara Poty informou que garantirá a infraestrutura necessária para a realização das 

reuniões ordinárias de COMPISP, para aqueles que desejam participar de forma hibrida e 

online. 

Foi informado para os conselheiros que seguiremos a data de reunião alterando só os locais 

de acordo com as disponibilidade e acesso para DPS 

 

Encaminhamento 

N. Descrição de encaminhamento Responsável Prazo 

01 Solicitação de Ofício para 
realização de GT na Saúde 

DPS/COPIND Sem Prazo 

02 Finalização do calendário de 
COMPISP (local) 

COMPISP/COPIND Próxima reunião 
ordinária - vide 
calendário acima. 

 

 

REPRESENTANTE SECRETARIA  

 
Daniel Almeida  

Conselheiro suplente representante de 
SMDHC 

 

João Paulo  Conselheiro titular, representante de 
SMADS 

Simone Cândido  Conselheira titular, representante de 
SEHAB 



Catherine R. M. Espinoza Conselheira titular, representante de SMS 

Roseli Allemann,  Conselheira suplente, representante de 
SVMA 

 

 

 

REPRESENTANTE 
 

Povos 

Avani Florentino  (presidente do Conselho e representante da 

etnia Fulni-ô) 

Maria  (vice-presidente do Conselho e 

representante da Guarani do Jaraguá) 

Yrádzu - Gilson de Souza  (Conselheiro titular da etnia Kariri-xocó) 

Pedro Henrique  (Conselheiro suplente da etnia Pankararé), 

Clarice da Silva  (Conselheira titular da etnia Pankararu) 

Ivone da Conceição  (Conselheira suplente da etnia Pankararu) 

Mirinju 

 
 

(Conselheiro titular da etnia Guarani - 
Yyrexakã). 

, 


